

Appel à contributions pour le 40e congrès du BUKO

BUKO 40 : Mettre fin à tout colonialisme ! - Reconnaissance, résistance, réparations - 02-05.10.2025 à Kassel

Même si l'époque du colonialisme semble révolue et que les luttes anticoloniales ont conduit à l'indépendance formelle dans la plupart des pays, nous sommes confrontés partout à des modèles coloniaux ou néocoloniaux :

- Dans les structures d'exploitation de l'économie mondiale, qui font que des milliards de dollars sont transférés chaque année des pays pauvres vers les banques et les entreprises des pays riches pour le service de la dette ou le rapatriement des bénéficiaires.
- Dans l'extractivisme, qui pille les ressources des anciennes colonies, y compris dans le cadre d'une transition énergétique prétendument écologique. Il le fait sans tenir compte de la nature ou des communautés locales, et ce dans l'intérêt du mode de vie impérial.
- Dans un système de brevets qui réserve les vaccins essentiels aux plus riches.
- Dans un système étatique qui refuse le droit à la mobilité et au moins la possibilité d'une vie meilleure aux personnes qui ont eu la malchance de naître dans des pays pillés au lieu de pays pillards.
- Dans un colonialisme de peuplement qui refuse de reconnaître les injustices historiques et qui s'obstine à revendiquer et à dominer de manière exclusive et nationaliste les terres qu'il a volées de force à des peuples, par exemple aux États-Unis, au Canada, en Australie et en Nouvelle-Zélande, mais aussi en Palestine, au Sahara occidental, au Tibet et au Kurdistan.
- Dans une politique de mémoire qui, par exemple, ne reconnaît toujours le génocide des Hereros et des Namas que comme un génocide de seconde classe.
- Dans le racisme subtil du quotidien, qui reflète encore des stéréotypes coloniaux, que ce soit dans les services de volontariat, où des jeunes blancs de 18 ans « aident » des enfants africains sans aucune qualification, ou dans le profilage racial pratiqué par la police.

Nous sommes conscients que les solutions ne sont pas toujours simples et que la lutte contre les structures coloniales n'est pas toujours synonyme de lutte pour une société émancipée pour tous. Mais nous disons : ça suffit ! Il faut mettre fin à toute forme de colonialisme et respecter l'autodétermination de tous les peuples, partout et de la même manière.

Nous vous invitons à discuter avec nous, à analyser et à planifier des actions, en particulier dans les domaines suivants :

Reconnaissance : toute forme de colonialisme était et reste un régime injuste, incompatible avec l'égalité des droits pour tous. Cependant, les pratiques néocoloniales (légalisées et légitimées démocratiquement) perpétuent l'exploitation capitaliste après l'indépendance et doivent être dénoncées et abolies en tant que telles. Cela vaut pour tous les acteurs, pas seulement ceux de l'Occident.

Résistance : d'innombrables personnes se sont opposées jusqu'à aujourd'hui à toutes les formes de colonialisme sur tous les continents. Avec des armes ou par la désobéissance civile ou encore en mettant en place des formes alternatives de coexistence, de politique et d'économie. La mise en réseau mondiale renforce la résistance.

Réparations : le vol de ressources qui a duré plus de cinq siècles, l'esclavage, le meurtre, l'expulsion et le déplacement d'innombrables personnes, la destruction de civilisations, de cultures et de langues et, finalement, des moyens de subsistance sur la planète ne peuvent pas être simplement annulés ou « réparés ». Mais l'Europe et ses colonies ont le devoir moral de payer des réparations pour la prospérité créée par le vol et l'esclavage. À ceux qui ont payé pour cette prospérité, mais qui n'ont jamais pu en profiter.

Les structures capitalistes mondiales qui continuent d'exploiter les hommes et la nature doivent être démantelées et des alternatives doivent être trouvées. L'accaparement actuel des terres par les colons doit cesser. Il en va de même pour les structures juridiques qui perpétuent les asymétries mondiales.

Qu'est-ce que le BUKO ?

La Coordination fédérale de l'internationalisme (BUKO) www.buko.info est un réseau de groupes de gauche non dogmatiques pour qui la lutte pour la libération doit être internationale. Depuis 1977, le BUKO organise des congrès qui sont plus que des conférences académiques. Ils visent à combiner débats critiques et actions politiques avec la mise en réseau.

Lors du 40e congrès du BUKO, qui se tiendra du 2 au 5 octobre 2025 à Kassel, nous examinerons de plus près l'histoire coloniale mondiale ainsi que les influences et les structures coloniales actuelles. Nous voulons reconnaître chaque forme de colonialisme en tant que telle, apprendre à la gérer différemment, faire preuve de résistance et apporter des changements. Grâce à des formats de programme très variés et à des présentations de divers sujets, nous voulons offrir la possibilité de débattre et de créer des réseaux lors du congrès.

Peux-tu imaginer proposer une contribution au programme du 40e congrès BUKO ?

Nous t'invitons chaleureusement à soumettre des propositions de programme pour le congrès ! Une proposition de programme doit comporter au maximum une page et contenir les informations suivantes : Titre, description du sujet, déroulement général et durée, nombre maximum de participants, format (par exemple, conférence, atelier, exposition, performance ou toute autre idée), informations sur vous-même/votre groupe, langue du point du programme (une traduction est-elle nécessaire).

Veillez nous envoyer votre proposition de programme avant le 15 avril 2025 à martin@buko.info
Merci beaucoup